РОССИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ БИБЛИОТЕКА ДЛЯ СЛЕПЫХ

Список литературы к звуковому научно-популярному журналу «Экология и мы»: Судьба природы – наша судьба Выпуск 1 за 2023 год

I. Мир, в котором мы живем

1. РАСШИРЕНИЕ УГОЛЬНОЙ ШАХТЫ ВЫЗВАЛО БУНТ В ГЕР-МАНСКОЙ ДЕРЕВНЕ // Новые Известия (web версия), 11 января 2023.

В деревне Лютцера, что на западе Германии, прошли столкновения полиции и местного населения, протестующего против расширения угольной шахты «Гарцвайлер» и сноса жилых домов.

2. КУЛИКОВ Владислав. ОХОТНИКУ ПОВЫСЯТ ШТРАФ // Российская газета, № 3, 11 января 2023, С. 9.

Правительство России поддержало проект поправок в КоАП, увеличивающий минимальный размер штрафа за нарушение правил охоты с пятисот до двух тысяч рублей. Также предлагается установить минимальный срок лишения права осуществлять охоту - один год.

3. ФЕДОРЦЕВ Василий. В БАК ЗА ОБЕДОМ // Российская газета, № 5, 12 января 2023, С. 6.

В Германии хотят сделать легальным право рыться в мусоре

4. ФЕДОРЦЕВ Василий С ГРЕТОЙ ПОСТУПИЛИ ГАРМОНИЧНО // Российская газета, № 8, 17 января 2023, С. 6.

Немецкие "Зеленые" бросили на произвол судьбы шведскую экоактивистку Грету Тунберг.

5. ДАВЫДОВ Даниил. ЗЕЛЕНЫЙ АЛЬЯНС // Учительская газета, № 4, 24 января 2023, С. 21.

Что такое экологическое движение и как оно развивается в странах Азии

6. КУЗЬМИН Владимир. КОПНУТЬ ГЛУБЖЕ // Российская газета, № 15, 25 января 2023, С. 2.

Михаил Мишустин оценил проекты Роснедр: «Роснедра должны внимательно следить, чтобы находящиеся на балансе государства месторождения ресурсов закрывали ключевые потребности страны в будущем, заявил премьер-министр. – Это важно для поддержания эконо-

мического и технологического суверенитета России, в частности сырьевого, энергетического», – подчеркнул он.

7. ШЕРШНЁВА Анна, САФОНОВ Андрей. НАШ НАРОД - ОСО-ЗНАННЫЕ ПОБЕДИТЕЛИ // Аргументы недели, № 3, 25 января 2023, С. 12.

Интервью с заведующим кафедрой ботаники и экологии биологического факультета Донецкого национального университета Андреем Сафоновым о современной науке Донбасса, о биологической и ботанической сферах шахтёрского края, о влиянии промышленности военных действий на экологию кряжа.

8. ТИХОНОВ Сергей. РОССИЯ: ГАЗА ХВАТИТ ЕЩЕ НА 100 ЛЕТ // Российская газета, № 22, 01 февраля 2023, С. 11.

В отличие от Европы, где свой газ быстро закончился и дальше пришлось его импортировать, в России запасов достаточно. Газа хватит еще на 100 лет, чтобы обеспечивать население дешевым топливом, утверждает автор. Его аргументы – в статье.

9. ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ МОЖЕТ УБИТЬ ПОЛОВИНУ ОБИТАТЕЛЕЙ ДИКОЙ ПРИРОДЫ // Новые Известия (web версия), 02 февраля 2023.

Исследования ученых израильского Университета Бен-Гуриона в Негеве показали «катастрофические последствия для дикой природы», если антропогенные выбросы поднимут глобальные температуры на 4,4° С. По их мнению, к концу нынешнего столетия в результате глобального потепления, вызванного человеком, под угрозой вымирания могут оказаться 40% позвоночных, обитающих на Земле.

10. БРАЗИЛИЯ ПОТОПИЛА СВОЙ ЕДИНСТВЕННЫЙ АВИАНО-СЕЦ «САН-ПАУЛУ» В АТЛАНТИКЕ // Новые Известия (web версия), 05 февраля 2023.

ВМС Бразилии «похоронили» свой недавно списанный авианосец А12 «Сан-Паулу» в Атлантическом океане на глубине 5 км. Разрешение на его швартовку не дал ни один порт страны из-за огромного количества ядовитых материалов на борту крейсера.

II. Острая проблема

11. ВАСИЛЬЕВА Анна, ВОРОНОВ Александр. КТО В ЛОСЬ, КТО ПО ДРОВА // Коммерсантъ, № 4, 12 января 2023, С. 5

В нацпарке «Лосиный остров» (Москва) разгорается очередной конфликт вокруг вырубки деревьев и подготовки особо охраняемой территории под стройплощадку. Экоактивисты и депутаты не могут выяснить, для чего вырубают деревья.

12. РАЗМАХНИН Антон. СИСТЕМА «МУСОРНЫЙ ГЛАЗ»: 15 ТЫ-СЯЧ ЗА ОКУРОК ИЗ АВТО // Московский комсомолец, № 4, 12 января 2023, С. 1.

С 11 января 2023 года в России обновился Кодекс об административных нарушениях. Отныне владельцев автомобилей могут наказывать за выброс мусора на проезжую часть и обочины.

13. ЯПОНИЯ ГОТОВА СБРАСЫВАТЬ ВОДУ ИЗ АЭС «ФУКУСИМА» В ТИХИЙ ОКЕАН УЖЕ ВЕСНОЙ // Новые Известия (web версия), 13 января 2023.

Сброс 1 млн. тонн радиоактивной воды с разрушенной АЭС «Фукусима-1» в Тихий океан намечен японскими властями на весну 2023 года. Это произойдет, несмотря на протесты соседних стран и рыбаков, предупредил официальный Токио.

14. ПЛАТОНОВА Анастасия, ЛЕЖНЕВА Любовь. "ПРОБЛЕМУ "ГРЯЗНЫХ ГОРОДОВ" ЗА ПАРУ ЛЕТ НЕ РЕШИТЬ" // Известия, № 12, 24 января 2023, С. 1.

Глава Минприроды Александр Козлов - о борьбе с "чёрным небом", незаконными свалками и ошибках при раздельном сборе мусора

15. ПРИРОДА СТЕРПИТ? В РОССИИ СОБИРАЮТСЯ ОТМЕНИТЬ КОНТРОЛЬ ЗА ПЕРЕВОЗКОЙ ОПАСНЫХ ОТХОДОВ // Новые Известия (web версия), 25 января 2023.

Для снижения административного давления на бизнес, Росприроднадзор предложил отменить лицензирование компаний, перевозящих отходы I-IV классов опасности. Экообщественность бьет тревогу.

16. БАШЛЫКОВА Наталья ПАРНИКОВЫЙ ПЕРИОД // Известия, № 14, 26 января 2023, С. 4.

В России введут штрафы за непредставление или искажение информации о парниковых выбросах. Как выяснили "Известия", соответствующий законопроект кабмина Госдума может принять в первом чтении уже в феврале. Инициативу одобряют в правовом управлении нижней палаты, а также в комитете по экологии, где, однако, считают, что наказывать нужно за искажение любой экологической информации.

17. ВАСИЛЬЕВА Анна. ШХЕРЫ ВЗЯЛИ В ДЕЛО // Коммерсантъ, № 20, 03 февраля 2023, С. 4.

«Гринпис России» готовит обращение в Генпрокуратуру с просьбой защитить территориальную целостность нацпарка «Ладожские шхеры». Причиной стал представленный на общественное обсуждение проект нового положения об особой охраняемой природной территории (ООПТ). Экологи уверены, что Минприроды планирует исключить из состава нацпарка территорию площадью более 2 тыс. га.

18. МИШИНА Ирина. ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДЕТЕКТИВ: КАК ПРОИС-ХОДИТ УНИЧТОЖЕНИЕ ОХРАНЯЕМЫХ ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ // Новые Известия (web версия), 03 февраля 2023.

В Смоленской области произошло ЧП, которое может отразиться на экологии всего европейского региона России. Там лишили статуса особо охраняемой природной территории Государственный природный заповедник «Хмелита». Вопрос дошел до главы Следственного комитета РФ.

III. Экологически ответственный образ жизни

19. БЕЛОВА Ирина. НАУЧНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ // Российская газета, № 3, 11 января 2023, С. 6.

В России запустили программу научно-популярного туризма. После Калининграда проект реализовался и в Сочи. Маршрут "Путешествие в науку" стал настоящим приключением.

20. ОГИЛЬКО Ирина. ПРОЩАЙ, ЗЕЛЕНАЯ // Российская газета, № 4, 11 января 2023, С. 15.

На каждой елке, сданной в пункт приема, можно еще и заработать. 600 пунктов сбора елок открылись в столице в рамках акции "Елочный круговорот". Действовать они будут до 26 февраля.

21. ЗАДЕРА Светлана. БОЛЬШЕ ЗЕЛЕНИ // Российская газета, № 12, 20 января 2023, С. 6.

Российские компании потребсектора в большей степени, чем представители сектора нефинансовых услуг, внедряют экологические практики в свою работу. Например, эффективное управление отходами. Участниками исследования стали 48 компаний.

22. ШЕЛИЩ Петр. КАК ОТХОДЫ ПРЕВРАТИТЬ В ДОХОДЫ // Московский комсомолец, № 11, 23 января 2023, С. 3.

Пластиковые отходы - стремительно растущая угроза экологическому благополучию человечества. Специалисты ищут выход из положения.

23. МИНДЕЛЬ Александр. КТО, ЕСЛИ НЕ Я?.. // Учительская газета, № 4, 24 января 2023, С. 12

Размышления активного педагога-пенсионера о деятельности и инициативах социально ориентированных некоммерческих организаций и их участии в жизни общественной жизни городов и поселков.

24. ЛЕОНТЬЕВА Татьяна. ЕСТЬ КУДА СВАЛИВАТЬ Российская газета, № 15, 25 января 2023, С. 6.

В поселке Тымовское на Сахалине год начался с новинки - у домов появились первые контейнеры для раздельного сбора мусора, сообщил

официальный сайт нацпроекта "Экология". Эта работа ведется по всей стране в рамках федерального проекта "Комплексная система обращения с твердыми коммунальным отходами" нацпроекта "Экология". В регионах заработали современные комплексы по сортировке и переработке мусора.

25. ШАБЛОВСКИЙ Владислав. В ОТЕЛЯХ ТАЙВАНЯ УБЕРУТ ШАМПУНИ, ЗУБНЫЕ ЩЕТКИ И МЫЛО // Российская газета, № 16, 25 января 2023, С. 8.

Тайваньские отели и гостиницы скоро перестанут снабжать гостей одноразовыми туалетными принадлежностями. Готовящийся властями законопроект предполагает таким образом улучшить экологию на острове.

26. ЗАДЕРА Светлана, ТРУБИЛИНА Марина. ДОМИК В ТЕНИ // Российская газета, № 17, 26 января 2023, С. 4.

Россияне смогут получать сертификаты на лес для строительства дома. Депутаты Госдумы предлагают вместо выделения гражданам древесины для собственных нужд выдавать им сертификаты на получение определенного объема леса, из которого на конкретном предприятии должен быть изготовлен и затем возведен индивидуальный жилой дом.

27. ВОРОНОВ Валерий. ПЕРЕРАБОТКА ПОДВЕРНУЛАСЬ // Известия, № 15, 27 января 2023, С. 5.

Российское энергетическое вторсырье начнут продавать на бирже. При сжигании угля на электростанциях образуются золошлаковые отходы, в покупке которых будут заинтересованы цементные заводы. В Минэнерго и Минприроды нововведение поддержали. Энергетики смогут заработать на этом до 6 млрд рублей в год, считают эксперты.

28. ПАВЛОВСКАЯ Татьяна. КАК БУРИ ПОБЕДИТЬ // Российская газета, № 25, 06 февраля 2023, С. 8.

Власти Кубани предложили передавать фермерам без торгов и с минимальной платой лесополосы вместе со смежными участками пашни. Сегодня в аренде у аграриев лишь 2,5 процента таких земель. Цель - сохранение защитных насаждений, которые из-за прорех в законодательстве остаются бесхозными.

IV. «Зеленые» технологии

29. ОН РАЗЛАГАЕТСЯ ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ // Советская Россия, № 2, 12 января 2023, С. 2.

Биопластик ученика Нюрбинской многопрофильной гимназии в Якутии Тимура Софронова создан из двух видов крахмала - картофельного и кукурузного.

30. ЩЕРБАКОВ Илья. ТЕХНОПАРК // Труд, № 7-8, 03 февраля 2023, C. 15.

О новых разработках учёных и технологиях, положительно влияющих на состояние окружающей среды.

31. ЛЕЙБИН Виталий. ЭКОЛОГИЧНЫЕ ПОЛИМЕРЫ БУДУЩЕГО // Эксперт, № 6, 06 февраля 2023, С. 44-45.

Российские ученые предлагают решения в создании новых биоразлагаемых материалов и методы утилизации пластикового мусора

V. Братья наши меньшие

32. НИКОЛАЕВ Борис. КИТЫ В ОТЛИЧИЕ ОТ КОРОВ СПАСУТ ПЛАНЕТУ // Независимая газета, № 8, 17 января 2023, С. 16.

Американские исследователи опубликовали результаты исследований о том, что киты могут помочь людям в борьбе с выбросами двуокиси углерода.

33. ЗООЗАЩИТНИКИ ПОТРЕБОВАЛИ ЗАПРЕТИТЬ СТЕКЛЯННЫЕ ФАСАДЫ РАДИ СПАСЕНИЯ ПТИЦ // Новые Известия (web версия), 19 января 2023.

Фонд защиты городских животных в Москве запустил петицию на портале change.org с требованием изменить правила обустройства стеклянных фасадов высотных зданий в столице, о которые массово разбиваются птицы.

34. ПРИЧИНОЙ МАССОВОЙ ГИБЕЛИ ТЮЛЕНЕЙ НА КАСПИИ НАЗВАН ПТИЧИЙ ГРИПП // Новые Известия (web версия), 24 января 2023

Согласно сообщению пресс-службы Дагестанского государственного университета в организме погибших тюленей, найденных на берегу Каспийского моря, выявили птичий грипп. По последним данным, на побережье были обнаружены 2,5 тыс. туш каспийской нерпы.

35. КРАСНОКНИЖНЫЙ ХИЩНИК ВЫБРАЛ ПОДМОСКОВНЫЙ ВОДОЕМ ИЗ-ЗА ХОРОШЕЙ ЭКОЛОГИИ // Московский комсомолец, № 19, 02 февраля 2023, C. 4.

В подмосковных Луховицах заметили редкого гостя — на местное озеро стал наведываться краснокнижный орлан-белохвост.

36. САМОДЕЛОВА Светлана. ТИГРЫ ЖЕЛТЫЕ ПО УЛИЦАМ КРУ-ЖАТСЯ // Московский комсомолец, № 21, 06 февраля 2023, С. 1.

Тигры все чаще «берут в плен» жителей поселков Хабаровского края и Приморья. Хищники наведываются в населенные пункты даже днем, утаскивают с участков собак и домашний скот. Местные жители боятся выходить на улицу. О том, что заставляет краснокнижных амурских тигров

выходить к населенным пунктам, почему нужно временно запретить охоту на кабана и обратить внимание на незаконные свалки и освещение поселков, состоялся разговор с генеральным директором Центра «Амурский тигр», экологом, кандидатом биологических наук Сергеем Арамилевым.

Составитель: Е. Н. Лебедева